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Aos 12 dias do mês de abril do ano de 2011, no horário das 14h, na sala dos Conselhos no 1º 1 
andar do Bloco A da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 5001, 2 
Bangu, Santo André, realizou-se a III sessão ordinária do Conselho de Ensino e Pesquisa 3 
(ConsEP) da UFABC, do ano em curso, previamente convocada e presidida pelo magnífico 4 
reitor, Helio Waldman, com a presença dos seguintes Conselheiros: Gustavo Dalpian, vice-5 
reitor; Arnaldo Rodrigues do Santos Júnior, diretor do Centro de Ciências Naturais e 6 
Humanas (CCNH); Carlos Alberto Kamienski, pró-reitor de pós-graduação; Dácio Roberto 7 
Matheus, substituto eventual do pró-reitor de graduação; Emery Cleiton C. C. Lins, 8 
representante docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas 9 
(CECS); Gilberto Martins, diretor do CECS; Gustavo Adolfo Galati de Oliveira, representante 10 
dos servidores técnico-administrativos; João Gabriel Spir Costa, representante discente da 11 
graduação; Juliana Alves Pereira Sato, representante discente da pós-graduação; Juliano 12 
Marques Nunes, representante discente da graduação; Klaus Werner Capelle, pró-reitor de 13 
pesquisa; Maria das Graças Bruno Marietto, representante docente do Centro de Matemática, 14 
Computação e Cognição (CMCC); Nathália Villa dos Santos, representante discente da pós-15 
graduação; Patrícia Dantoni, representante docente do CCNH; Rail Ribeiro Filho (até às 15h) 16 
e Rosana Aparecida Pereira (a partir das 15h),  representantes dos servidores técnico-17 
administrativos e Valdecir Marvulle, diretor do CMCC. Não-votantes: Eloísa Quitério, 18 
secretária geral e Soraya Aparecida Cordeiro de Macedo, chefe da Divisão de Conselhos; 19 
Maria Cristina Zomignan, chefe da Seção da Secretaria Acadêmica; Marcelo Modesto, 20 
presidente da Comissão Permanente de Pessoal Docente (CPPD).  Apoio administrativo: 21 
Fabiane de Oliveira Alves, técnica em assuntos educacionais e Marcela dos Santos, assistente 22 
em administração da Secretaria Geral. Havendo quórum legal, o magnífico reitor, após 23 
cumprimentar os presentes, abre a sessão, às 14h15 com os Informes da Reitoria: 1) professor 24 
Waldman empossa os novos membros eleitos do Conselho de Ensino e Pesquisa (ConsEP). 25 
Apresenta-os, elencando titular e suplente, respectivamente: representantes docentes do 26 
CCNH: Patrícia Dantoni e Valter Alnis Bezerra; CMCC: Maria das Graças Bruno Marietto e 27 
Edson Ryoji Okamoto Iwaki; CECS: Emery Cleiton C. C. Lins e Juliana Tófano C. Leite 28 
Toneli; representantes discentes da graduação: Juliano Marques Nunes e Wesley de Oliveira; 29 
João Gabriel Spir Costa e Lucas Brunaldi Tarallo; representantes discentes da pós-graduação: 30 
Nathália Villa dos Santos e Tânia Maria Manieri; Juliana Alves Pereira Sato e Éder Costa 31 
Oliveira; representantes dos servidores técnico-administrativos: Rail Ribeiro Filho e Rosana 32 
Aparecida Pereira; Gustavo Adolfo Galati de Oliveira e Ariel Luiz e Souza Corrêa. 33 
Congratula e dá boas-vindas a todos; 2) em consonância com a Resolução ConsEP nº 28, que 34 
criou a Câmara de Legislação e Normas da Universidade Federal do ABC (CLN), professor 35 
Waldman solicita que os novos representantes façam as indicações daqueles que comporão a 36 
referida Câmara: professores Valter Alnis Bezerra, Edson Ryoji Okamoto Iwaki e Juliana 37 
Tófano C. Leite Toneli e o servidor técnico-administrativo Gustavo Adolfo Galati de 38 
Oliveira; 3) em consonância com a Resolução ConsEP nº 37, que instituiu a Comissão de 39 
Ética em Pesquisa da UFABC (CEP), professor Waldman solicita a indicação de um membro 40 
do ConsEP para compor a referida Comissão, ao que definiu-se a discente de pós-graduação, 41 
Nathália Villa dos Santos, para representar esse Conselho; 4) em consonância com a 42 
Resolução ConsUni nº 19, que instituiu a Comissão de Vagas de Concursos para Docentes 43 
para o Magistério Superior da Fundação Universidade Federal do ABC, professor Waldman 44 
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solicita a indicação de um docente de cada Centro para compor a referida Comissão, ficando 1 
assim definido: professores Maria das Graças Bruno Marietto (CMCC), Emery Cleiton C. C. 2 
Lins (CECS) e Patrícia Dantoni (CCNH); 5) comunica que, no último dia 11, participou de 3 
reunião com o Secretário de Educação do Estado de São Paulo, Herman Jacobus Cornelis 4 
Voorwald e os demais reitores de Universidades Federais do Estado de São Paulo. Ressalta o 5 
ineditismo desse encontro e relata que o Secretário descreveu a situação da Educação no 6 
estado, detalhando um cenário bastante dramático da situação. O encontro objetivou solicitar 7 
a colaboração dessas instituições em ações que visem à melhoria da qualidade do sistema de 8 
ensino com ênfase no ensino médio. Mencionou algumas ações que poderiam ser objeto desse 9 
esforço de colaboração. Uma das ações propostas pelo Secretário foi a do encaminhamento de 10 
alunos das licenciaturas para realizar estágios em escolas cuja avaliação do Sistema de 11 
Avaliação de Rendimento Escolar do Estado de São Paulo (SARESP) apontou maior 12 
vulnerabilidade, cerca de 1200, dentre as 5200 totais. Outra possibilidade seria a colaboração 13 
com a rede de ensino à distância, Rede São Paulo de Formação Docente (Rede For) com a 14 
qual já colaboram as universidades estaduais, voltada para formação de professores da rede 15 
estadual. Finda declarando que ficou acordado, naquela reunião, que os reitores divulgariam 16 
essas informações em suas instituições para que pudessem ser estabelecidos instrumentos de 17 
colaboração das universidades com a Secretaria. Informes dos Conselheiros: 1) professor 18 
Dalpian dá as boas-vindas aos novos Conselheiros e, na condição de presidente da CLN, em 19 
atendimento a um pedido feito pelos antigos membros, solicita a todos os membros do 20 
ConsEP maior atenção à redação dos documentos enviados a esse Conselho, tendo em vista 21 
que a CLN tem despendido muito tempo realizando revisão gramatical, sendo que o fim 22 
primeiro dessa Câmara é verificar as possíveis incompatibilidades  com a legislação vigente. 23 
Manifesta o desejo de que todos os documentos sejam revisados pelas áreas antes de serem 24 
encaminhados à Secretaria Geral, otimizando, assim, não apenas os trabalhos da CLN, mas 25 
também do próprio ConsEP; 2) professor Marvulle informa a todos acerca do pedido de 26 
exoneração da professora Gisele Ducati do cargo de vice-diretora do CMCC. Agradece e 27 
congratula a professora pelo trabalho desenvolvido à frente da vice-direção. Comunica que o 28 
professor Edson Pinheiro Pimentel passa a ocupar a vaga como vice-diretor pro tempore até 29 
que sejam realizadas eleições; 3) solicita-se que o item 4 do Expediente passe para Ordem do 30 
Dia. Depois de secundada, a proposta é votada e aprovada por unanimidade. Ordem do Dia: 31 
Ata da II sessão ordinária de 2011, realizada no dia 15 de março de 2011. Aprovada, sem 32 
alterações, com 4 abstenções. Homologação da aprovação ad referendum dos nomes para 33 
composição do Grupo de Trabalho conjunto para propor regras de mobilidade acadêmica 34 
entre UFABC e UNIFESP. Professor Dácio relata que, dada a urgência de encaminhamento à 35 
UNIFESP, as indicações: Juliano Marques Nunes (discente da graduação) e Eliane Cristina da 36 
Silva Nascimento (servidora técnico-administrativa), foram aprovadas ad referendum. Após 37 
esclarecimentos quanto ao objeto da discussão, encaminha-se o documento para votação. 38 
Aprovado por unanimidade. Expediente: Minuta de Resolução que dispõe a inclusão do 39 
nome social de travestis e transexuais nos documentos acadêmicos da UFABC. A chefe da 40 
Seção da Secretaria Acadêmica, Maria Cristina Zomignan, relata que tal proposta visa 41 
garantir a inclusão e a permanência desses cidadãos e cidadãs no espaço acadêmico da 42 
UFABC. Ressalta que o nome social de travestis e transexuais será registrado em diários de 43 
classe, listas de presença, cadastros, fichas, formulários, históricos, certificados, certidões, 44 



 
Serviço Público Federal 

FUNDAÇÃO UNIVERSIDADE FEDERAL DO ABC 
Conselho de Ensino e Pesquisa 

 
ATA Nº 03/2011 

 

3 
 

atestados, carteiras, documentos, seguido pelo nome de registro entre parênteses. Destaca que 1 
tal opção deverá ser feita no ato da matrícula. Em discussão são elencadas diversas sugestões 2 
dentre as quais se destacam: 1) apresentação apenas do nome social nas listas de presença, a 3 
fim de não causar possíveis constrangimentos; 2) possibilidade optar pelo nome social a 4 
qualquer momento, uma vez que a decisão pode ocorrer durante o curso; 3) verificação da 5 
questão legal em relação à utilização do nome social em documentos oficiais; 4) divisão da 6 
relação dos documentos em internos e externos à UFABC que utilizarão o nome social, já que 7 
o uso do nome social poderia vir a invalidar determinados documentos; 5) incluir a 8 
possibilidade de utilização do nome social na identidade universitária, tendo em vista que o 9 
nome social pode ser utilizado na chamada dos crachás dos servidores que assim optarem; 6) 10 
possibilidade de desfazer a opção pela utilização do nome social, pois, ao longo do tempo o 11 
aluno pode se arrepender da opção feita no início do curso. Com relação ao questionamento 12 
feito acerca da utilização do nome social no Diploma, a secretária geral, Eloísa, explica que, 13 
de acordo com a legislação vigente, apenas o nome civil pode ser utilizado. Quanto às 14 
diversas explanações acerca da possibilidade do uso de nomes pejorativos, professor Dácio 15 
recorda que a Resolução propõe-se à inclusão e, portanto, entende-se que o maior interessado 16 
em não passar por constrangimentos seja o próprio aluno que fará uso do nome social. 17 
Ressalta, ainda, que, mantidas as diretrizes gerais, em havendo casos não previstos, há a 18 
possibilidade de resolvê-los à ocasião. Exauridas as discussões, acorda-se que o assunto será 19 
apreciado na Ordem do Dia da próxima sessão. Minuta de Resolução que regulamenta os 20 
procedimentos para concessão de auxílio financeiro para atividades didáticas extrassala aos 21 
professores das disciplinas de graduação. Professor Dácio relata breve histórico da proposta. 22 
Ressalta que, por falta de uma regulamentação mais clara, vinham ocorrendo dificuldades 23 
administrativas. Lembra que atividades em campo demandam contratação de pessoal como 24 
barqueiros, cozinheiras, guias de mata para adentrar ambientes em segurança, entre outros 25 
casos. Dentre as alterações propostas no documento, destaca que o auxílio passará a ser 26 
concedido ao professor responsável e não mais aos alunos participantes. Em discussão, 27 
diversos Conselheiros elencam sugestões de aprimoramento, dentre as quais se destacam: 1) 28 
deixar mais claro quais atividades são consideradas extrassala; 2) incluir critérios para escolha 29 
dos eventos que serão atendidos, caso haja grande demanda ao mesmo tempo; 3) no Art. 3º, 30 
complementar o texto que se refere a cada participante da UFABC com ‘incluindo alunos e 31 
docentes’; 4) no Art. 4º, substituir ‘custo da Universidade’ por ‘custo de deslocamento’; 5) 32 
estabelecer que os 10 dias a que se referem os artigos 5º, 6º e 8º sejam dias úteis e não 33 
corridos; complementar o Art. 7º com o texto ‘sendo tomadas as providências administrativas 34 
já previstas’; 6) no parágrafo 2º, do Art. 8º, substituir o diretor de Centro pelo assessor de 35 
relações internacionais; 7) melhoria na redação do Art. 3º a fim de que fique claro que o valor 36 
da diária, sob responsabilidade do professor, será calculado levando em conta cada 37 
participante da atividade. Quanto aos questionamentos acerca de pernoite, professor Dácio 38 
explica que não há determinação de limitantes de distância que caracterizem pernoite, mas 39 
lembra que a liberação de recursos está vinculada à justificativa a ser apresentada quando da 40 
requisição das diárias para atividades extrassala. Findas as discussões, acorda-se que o 41 
documento, com as sugestões acatadas já incorporadas, retornará na Ordem do Dia da 42 
próxima sessão. Acordo de Cooperação Interuniversitária entre Unicamp e UFABC. Professor 43 
Emery, substituindo o relator professor Gilberto, que precisou ausentar-se da reunião, explica 44 
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que se trata da continuidade de um projeto que visa ao desenvolvimento da tecnologia de 1 
obtenção de nanoestruturas semicondutoras e plasmônicas, com o intuito de aplicação na 2 
fabricação de micro-dispositivos fotônicos e/ou eletrônicos. Completa informando que a 3 
primeira etapa consistirá no processo de fabricação das nanoestruturas semicondutoras 4 
utilizando técnicas de implantação iônica e crescimento por Low Pressure Chemical Vapor 5 
Depoisition (LPCVD). A segunda etapa do projeto consistirá em fornecer uma aplicação à 6 
primeira parte, na fabricação de micro-dispositivos como: capacitores MOS dopados com 7 
nanoestruturas, dispositivos de emissão de luz, por parte de micro-cavidades ópticas não 8 
convencionais dopadas com nanoestruturas, na tentativa de um dispositivo fotônico com 9 
heteroestruturas. Não havendo pedidos de esclarecimento, acorda-se que o assunto deverá ser 10 
deliberado na próxima sessão. Recurso à decisão indeferitória da progressão funcional do 11 
professor Paulino Eduardo Fernandes Pinto Coelho, em concordância com o disposto no Art. 12 
20, § 2º, do Regimento Interno da CPPD: “Mantida a decisão indeferitória, ao fim de 10 13 
(dez) dias úteis, contados a partir do dia imediatamente subsequente ao do recebimento do 14 
Pedido de Reconsideração, a CPPD o encaminhará, como Recurso, à apreciação do 15 
Conselho de Ensino e Pesquisa” . Professor Waldman recorda que, de acordo com o 16 
Regimento Interno da CPPD, aprovado pelo ConsUni, os recursos de decisões indeferitórias 17 
devem ser encaminhados ao ConsEP. Por esta razão, passar-se-á a analisar o recurso do 18 
processo de progressão funcional do professor Paulino. Recorda que a banca homologada 19 
pelo ConsUni julgou e indeferiu o pedido de progressão de professor Adjunto IV para 20 
Associado I. Em seguida, a CPPD acatou o parecer da banca e encaminhou o recurso a esse 21 
Conselho. Passa a palavra ao professor Marcelo Modesto, presidente da CPPD, que relatou 22 
breve histórico dos trâmites que culminaram na vinda desse assunto para apreciação por esse 23 
Conselho. Professor Marvulle, membro da banca avaliadora em questão, ressalta que a lei que 24 
rege essa ascensão é externa à universidade. Destaca alguns itens que não foram atendidos 25 
pelo professor avaliado para que alcançasse os requisitos necessários e ressalta que os 26 
membros foram unânimes em negar a progressão. Segue-se ampla discussão acerca de 27 
detalhes do processo, bem como dos argumentos apresentados pelo professor Paulino para 28 
justificar o não cumprimento dos requisitos exigidos pela lei. Diante da análise dos 29 
documentos apresentados, a saber: parecer final da banca avaliadora – composta pelos 30 
professores titulares João Manoel Losada Moreira (CECS), Valdecir Marvulle (CMCC) e Iseli 31 
Lourenço Nantes (CCNH) – e parecer da CPPD acerca do pedido de reconsideração da 32 
decisão indeferitória, diversos Conselheiros entendem ser razoável aceitar a decisão da 33 
Comissão, tendo em vista a clareza de que, tanto a Comissão avaliadora, quanto a CPPD 34 
obedeceram fielmente aos trâmites que dispõem a normativa vigente. Esgotados os pedidos de 35 
esclarecimento, professor Waldman comunica que esse assunto retornará na Ordem do Dia da 36 
próxima sessão. Por motivo imprevisto, professor Carlos Alberto Kamienski, relator do 37 
assunto: Homologação da aprovação ad referendum para projeto: ‘Altostratus: soluções de 38 
Middleware para composição, execução e gerenciamento de serviços em nuvens híbridas e 39 
heterogêneas’  não pôde comparecer à sessão. Por essa razão, professor Waldman declara que 40 
o referido item será apreciado no Expediente da próxima sessão. Como nenhum dos 41 
participantes desejasse fazer uso da palavra, o reitor agradeceu a presença de todos e encerrou 42 
a sessão às 16h10. Do que para constar, nós, Soraya Aparecida Cordeiro, chefe da Divisão de 43 
Conselhos, Fabiane de Oliveira Alves, técnica em assuntos educacionais e Marcela dos 44 
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Santos, assistente em administração da Secretaria Geral, em conjunto com a Secretária Geral, 1 
lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo reitor, professor doutor Helio Waldman, e 2 
pelos demais presentes à sessão. 3 
 

 

Fabiane de Oliveira Alves     Marcela dos Santos 
Técnica em Assuntos Educacionais    Assistente em Administração 
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Chefe da Divisão de Conselhos    Secretária Geral 
 
 
 
Helio Waldman 
Reitor 


